

El movimiento obrero socialista en Escandinavia

No sin motivo, la Internacional ha considerado siempre a los Partidos Socialistas en estos países escandinavos (Finlandia, Noruega, Suecia y Dinamarca) como a unas de sus mejores tropas. Hasta que estalló la guerra mundial, los Partidos Socialistas en estos cuatro Estados (incluyendo también a Finlandia, aunque entonces formaba parte de Rusia) habían luchado hasta llegar a adquirir una posición bastante fuerte.

Mientras que dicha evolución socialista, ya comenzada, como queda dicho, en Suecia y Dinamarca durante la guerra mundial, desde entonces ha continuado rápidamente en estos países, habiendo tenido por resultado que ambos Estados estén hoy día regidos por Gobiernos socialistas, la evolución en Noruega y Finlandia se halla estacionada por el trabajo de disociación de los comunistas.

En Noruega, los comunistas dividieron en 1918 el antiguo Partido Socialista, introduciendo el caos en todo el movimiento obrero. Desde 1918, el grupo de obreros noruegos que quedaba fiel a las ideas socialistas y a la Internacional Socialista ha estado luchando heroicamente contra la discordia comunista, y mientras el partido comunista noruego, formado en 1918, en el curso de los años siguientes se ha fraccionado en tres o cuatro grupos que están luchando entre sí, el Partido Socialista noruego de nuevo está adelantando y ganando adeptos. Justamente en este otoño habrá elecciones municipales en Noruega, y nuestros partidarios tienen la esperanza de avanzar aún más.

Finlandia, lo mismo que Noruega, ha sido objeto de ensayo en los experimentos destructivos de los comunistas. Cuando Rusia, al terminarse la guerra mundial, fué puesta en el crisol, Finlandia proclamó su independencia. En aquella época, Finlandia tenía un Partido Obrero Socialista tan numeroso que, según las reglas parlamentarias vigentes, debía formar Gobierno, por ser el partido más fuerte del país.

Mas no sucedió así. En lugar de crearse el país un porvenir feliz bajo un régimen socialista liberal, los comunistas rusos por un lado y los nacionalistas finlandeses por otro, lograron provocar una guerra civil sangrienta y larga. Los nacionalistas —los llamados «Blancos»— vencieron y dieron duros golpes a nuestro Partido hermano, fuerte y joven, que en manera alguna había participado en los acontecimientos sangrientos. Suspendieron todas las leyes vigentes y construyeron un Estado sobre una base que calcularon debería por muchos años alejar del Poder al Partido Socialista finlandés.

Sin embargo, no parece que estos cálculos reaccionarios se cumplirán. Ya el Partido Socialista finlandés se ha levantado de la humillación, y otra vez figura como el partido más grande de Finlandia, y no llega a formar Gobierno únicamente porque los partidos burgueses—desde luego discordes—se han unido en una coalición para impedirlo.

Para comprender bien los asuntos de los países escandinavos importa saber que todos—menos Finlandia—según su constitución política tienen el sistema bicameral, siendo más o menos iguales las reglas para el trabajo parlamentario. Toda ley ha de ser votada por ambas Cámaras antes de entrar en vigencia, hecho desagradable, pues generalmente una de las Cámaras está basada sobre una especie de derecho electoral privilegiado que dificulta la evolución del liberalismo; esto quiere decir, pues, que una ley liberal votada por la Cámara de los comunes podrá ser rechazada por la otra Cámara, de elementos más conservadores.

Desde luego, una breve reseña sobre la fuerza del Partido Socialista en los Parlamentos de los cuatro países escandinavos seguramente será de interés. Hela aquí:

Table with columns for SUECIA, DINAMARCA, NORUEGA and sub-sections for Cámara de Diputados and Senado, listing various political groups and their representation.

Table for FINLANDIA showing Cámara de Diputados with various political groups and their representation.

Tal es, a grandes rasgos, la situación parlamentaria en los países escandinavos. Es de esperar que los correligionarios de los países de habla española, para quienes se destina esta reseña, obtengan la impresión de que los Partidos Socialistas hermanos del Norte están trabajando energicamente para realizar las ideas e ideales socialistas.

Calles, contra los empréstitos. MEJICO. 16.—El Gobierno de Calles ha declarado que no piensa emitir empréstitos. Méjico, ha dicho Calles, debe confiar en sus propios recursos.—A.

El Pacto de seguridad. La emocionante sesión final. LOCARNO. 15.—La sesión final de la Conferencia ha durado desde las 18.30 a las 19.30. El doctor Stressemann ha sido el primero en hablar. Lo ha hecho para decir que se asociaba de todo corazón a la obra de paz que se había realizado, y que si había colaborado en ella lo había hecho por el interés de la paz, por el interés de Europa y por el interés también del pueblo alemán, que no tardaría seguramente en notar los efectos de las condiciones del Pacto en las condiciones mismas de su vida política.

Aludiendo a las cuestiones que el doctor Stressemann ha evocado al final de su discurso, Briand ha dicho: «Las cosas que ayer nos parecían muy difíciles, serán mañana fácilmente resueltas, si las abordamos con el espíritu de paz y de concordia que ya se ha hecho sentir aquí. Un futuro está muy próximo en que Alemania reconozca la generosidad del pueblo francés; pero es necesario que lo que hemos firmado aquí no se considere como un fin, sino como un comienzo, el comienzo de una política nueva. Una vez más felicito a los delegados alemanes por la nobleza y por el valor de que han dado muestras.» Vandervelde declaró: «Soy el único de los que estamos en Locarno que ha firmado el Tratado de Versalles. Lo firmé con una gran alegría porque liberaba a mi país. Pero he firmado hoy con mayor ale-

gría todavía, porque estos actos hacen la paz verdadera y la hacen sin imposiciones.—Radio. Los siete acuerdos rubricados en Locarno. LOCARNO. 16.—He aquí el detalle de los acuerdos rubricados esta tarde por Francia, Alemania, Inglaterra, Italia y Bélgica: 1.º Pacto rhenano de no agresión, rubricado por Francia y Alemania. 2.º Convenio de arbitraje integral, por Francia y Bélgica. 3.º Convención análoga, por Polonia y Alemania. 4.º Tratado de arbitraje integral sobre la base de los Tratados existentes por Checoslovaquia y Alemania. 5.º Tratado de arbitraje según la misma fórmula con Francia. 6.º Acta renovando las garantías francesas por las Convenciones arbitrales concluidas entre Alemania, de una parte, y Polonia y Checoslovaquia, de la otra. El protocolo final de la Conferencia, que relaciona entre sí todas las actas anteriores, ha sido firmado por todas las Delegaciones. Las firmas definitivas se verificarán el 1.º de diciembre, puesto que los acuerdos no están más que rubricados.—Radio.

TRINOS Domingo. Bajo la copa del olmo centenario, en la plaza del pueblo, el baile. La gaita y el tamboril junto al tronco: las mozas, en revuelto de risas incipientes y encendidos rubores y gayos colorines, delante de la fuente pariera, y los mozos más jaques mirándolas de lejos mientras el redoblante no llama a la danza. Entonces el menos lerdo da un paso adelante y con un ademán las elige en ringlera: —¿Dónde la Cisca...!— Y salen donde la Cisca! y ríen, y suena la gaita y se cierra el engarce de la cadena en que todos se enlazan para que cada tiempo de música los pase a ellas de brazos en brazos y a ellos de talles en talles. Y hay otra rueda, más sorda y no tan jocunda, de corazones prendidos en celos y afanes con la sed en la entraña y la fruta vedada al alcance del deseo. A la puerta de la taberna arman el tabaque de la brisca o del mus los casados. Rueda incesante la jarra del vino. Las comadres, alrededor de una mesilla, no dan tregua ni al pico ni a los naipes.

Jorge MOYA. Conferencia de las Internacionales Sindical y Socialista. Con motivo de reunirse el Comité de la Federación Sindical Internacional en Amsterdam hace pocos días, los representantes de ésta y los de la Internacional Socialista han tenido un cambio de impresiones. A la reunión asistieron, por la Federación Sindical Internacional, Jouhaux (Francia); Mertens (Bélgica); Leipart (Alemania); Bramley (Inglaterra), muerto repentinamente a las pocas sesiones; así como los secretarios Oudegeest, Sassenbach y Brown; por la Internacional Socialista, Cramp y Tom Shaw (Inglaterra); De Brouckère (Bélgica) y el secretario, Adler. Fueron tema de discusión los acuerdos del reciente Congreso de Marsella acerca de la jornada de ocho horas y del paro involuntario. Sabido es que muchas cuestiones exigen la colaboración de ambas Internacionales. La Conferencia llegó a un acuerdo completo sobre todos los puntos tratados. Promovióse un empeñado debate a propósito de las medidas que será preciso tomar en breve en favor de la ratificación del Convenio de Washington. La Conferencia aprobó por unanimidad la proposición de Bramley, conducente a que durante el período comprendido entre el 15 de noviembre y el 15 de diciembre se realice una campaña especial de propaganda en pro de la ratificación del Convenio de Washington en todos los países que aún no lo han hecho. Los agentes ejecutivos de las organizaciones sindicales nacionales, de los Partidos Socialistas, así como

sus fracciones parlamentarias, quedan invitados a ponerse inmediatamente de acuerdo sobre las acciones de orden parlamentario y de propaganda que deberán desarrollarse durante el período indicado. Se examinará seriamente la cuestión de un boicoteo de todos los productos fabricados por Empresas que no observen las prescripciones del Convenio de Washington sobre las ocho horas; se estudiarán sus consecuencias positivas, pero también el peligro que podría entrañar si era explotado el boicoteo para favorecer maniobras proteccionistas. Quedó constituido un Comité mixto compuesto de seis miembros, para el estudio del problema de las migraciones obreras, en particular en sus relaciones con la cuestión del paro. Dicho Comité deberá efectuar los trabajos preliminares en previsión de una magna Conferencia que se celebrará en la primavera próxima. Por último, se aprobó la proposición de Jouhaux condenatoria del fascismo italiano.

Alemania ingresará en la Sociedad de Naciones. LOCARNO. 16.—La asamblea general de la Sociedad de Naciones que debe celebrarse en el mes de enero tiene que pronunciarse acerca de la admisión de Alemania en la Sociedad, ya que ésta, según el artículo último de los documentos firmados hoy, es condición esencial de la entrada en vigor de todos los sistemas elaborados en Locarno.—Radio.

EJEMPLO A SEGUIR. Por aclamación, el Congreso nacional de la Edificación ha acordado contribuir con 3.000 pesetas a la creación de la Cooperativa Gráfica Socialista. Los obreros de la construcción, los de la minería, los agrarios están dando el ejemplo a los de las Artes del Libro y a otros. Hay que poner gran empeño en que la Cooperativa Gráfica Socialista realice su magna obra educadora, para mejorar y perfeccionar EL SOCIALISTA y para crear la Editorial de propaganda que tan necesaria nos es. ¡Socialistas! ¡Simpatizantes! ¡Todos a contribuir a la suscripción en favor de nuestro diario y de la Cooperativa Gráfica!

Alemania ingresará en la Sociedad de Naciones. LOCARNO. 16.—La asamblea general de la Sociedad de Naciones que debe celebrarse en el mes de enero tiene que pronunciarse acerca de la admisión de Alemania en la Sociedad, ya que ésta, según el artículo último de los documentos firmados hoy, es condición esencial de la entrada en vigor de todos los sistemas elaborados en Locarno.—Radio.

Efemérides. 17 de octubre de 1564.—Andrés Vesalio fué un célebre médico, que nació en Bruselas en 1564, y es considerado como el creador de la anatomía. Llevado de su ardor científico, se propuso reestaurar o crear la anatomía, estancada, o poco menos, desde los tiempos de Galeno. Para ello tuvo que arrostrar los prejuicios que entonces existían y que prohibían hacer estudios sobre el cuerpo humano. Estos los realizó en París en el cementerio de Montfaucon y en el de los Inocentes, yendo luego a enseñar a Italia. En Basilea publicó su gran obra titulada De corporis humani fabrica, que le puso a la cabeza de la ciencia médica; pero acusado de haber abierto el cuerpo de un hombre vivo, fué condenado a hacer un viaje a Tierra Santa. A la vuelta de él, le sorprendió una tempestad en las costas de Zante, pereciendo el día de la fecha.

Chopin. 17 de octubre de 1849.—Murió en París el pianista y compositor polaco Frédéric Chopin. Habió nacido en Zelazona Wola (Polonia) el 1.º de marzo 1810 (22 febrero del calendario ruso). Su padre era francés y su madre polaca. Los primeros estudios musicales los siguió en Varsovia, y en 1830 se trasladó a Viena, donde se presentó al público por primera vez, revelándose como un genial pianista. En 1831 se instaló definitivamente en París, donde se dedicó a dar lecciones de piano. Desde 1835 hasta pocos años antes de su muerte sostuvo relaciones amorosas con la escritora francesa Jorge Sand, y con ella estuvo en 1839 una temporada en Mallorca, adonde fué por ver si recuperaba la salud. Al agravarse la enfermedad, la abandonó ella. En la primavera de 1840 observó una ligera mejoría y fué a Londres a dar unos conciertos; pero al regresar a París agravóse y murió al poco tiempo. Entre sus obras para piano, que constan de 71 números, son las más notables sus 27 estudios, 12 polonesas, 13 valses, 52 mazurcas, 19 nocturnos y muchas más. En París tiene dos monumentos erigidos a su memoria.

Perojo y Figueras. 17 de octubre de 1908.—Murió repentinamente en el Congreso de los Diputados el periodista y escritor José del Perojo y Figueras. Nació en Santiago de Cuba en 1852, trasladándose a España y cursó el bachillerato en Santander, marchando luego al extranjero a perfeccionar sus estudios. Fué discípulo de Fischer en Heidelberg, y allí se afilió al kantismo. En 1875 publicó unos Ensayos sobre el movimiento intelectual en Alemania, obra que fué incluida en el Índice. En el mismo año defendió en el Ateneo de Madrid sus teorías filosóficas. En 1880 fundó la Revista Contemporánea, en la que invirtió totalmente su fortuna, arruinándose. Entonces se trasladó a París, donde se dedicó a correr anuncios. Cuando volvió a Madrid se dedicó al periodismo, donde fundó La Opinión en 1886, y más tarde Nuevo Mundo y El Teatro. Fué diputado en varias legislaturas, y en 1905, cuando acababa de defender una enmienda al proyecto de Administración local de Maury, cayó muerto en su escatío, víctima de un derrame seroso. Publicó muchas obras científicas y filosóficas.

El Congreso de la Edificación ha terminado sus tareas con un discurso resumen de Anastasio de Gracia

Reelección del Comité Nacional. OCTAVA SESION. Presidiendo Navarro comienza la sesión a las cuatro, y actuando de secretario Aniceto Balaguer. Sobre la Federación Local de Orense. Prosigue la discusión de este asunto, manifestando el delegado de Pintores y Albañiles que se declara satisfecho con las explicaciones dadas por el compañero De Gracia, y expresa su anhelo de que esta cuestión se resuelva armónicamente. De Gracia dice que oídas las manifestaciones de una de las partes interesadas en este asunto de Orense procede ya dar por terminado la discusión. Cesáreo Gómez, de Carpinteros de Orense, dice que se reserva su derecho para discutir la propuesta correspondiente cuando se examine el dictamen sobre Reforma de estatutos. Respondiendo a la intervención de un delegado, manifiesta De Gracia que los estatutos no excluyen de la Federación sino a los técnicos que a la vez sean contratistas de obras por su cuenta; pero no a los compañeros que circunstancialmente tengan a su cargo una pequeña obra con uno o varios compañeros a su servicio. Por aclamación se aprueba el criterio de la Ponencia, mantenido también por el compañero Anastasio de Gracia.

Ponencia sobre Reforma de Estatutos. Pedroche, por la Ponencia, da lectura al dictamen correspondiente. (Preside el compañero Manuel Suárez, de Orense). Mora, de Salamanca, dice que en cuanto se modifique la cuota hay que llegar a la reforma de los estatutos en forma esencial. Pedroche dice que la Ponencia ha tenido en cuenta que con las actuales cuotas locales de las Secciones era difícil modificar la cotización federativa. La Caja de huelgas. De Gracia manifestó que ya en el anterior Congreso se encargó al Comité Nacional que se reglamentase lo relativo a huelgas, por lo cual se han recogido datos de muchas Secciones y se ha comprobado que son muy pocas las que tienen cuotas importantes, y alguna hay en la que solo se paga como cuota mensual 20 céntimos por asociado. El Comité ha sacado la conclusión de que no es posible llegar al aumento de cuota en proporción de elevar tres o cuatro veces la actual. Estimamos que se deya llegar a la creación de la Caja de huelgas, pero entendemos que las cosas hay que comenzarlas por su base, y en este caso la base es el convencimiento de las Secciones sobre la necesidad de triplicar o cuadruplicar las cuotas actuales. Hacer lo contrario tal vez obligaría a separarse de la Federación Nacional a muchas Secciones que por ahora consideran muy difícil el aumento de cuotas. Sobre esto hacia falta una propuesta concreta de la Ponencia. Pedroche, por la Ponencia, dice que encontró difícil llegar a una fórmula concreta, por lo que dejó el asunto a la consideración del Congreso. Carpinteros, de Salamanca, dice que en la Ponencia aparece ya un estudio sobre lo que se puede hacer en este asunto de la elevación de la cuota. El delegado de Ecija dice que en su localidad hay un procedimiento de cotización de la Caja de huelgas, por lo cual cuota citada de la Sección se paga por asociado otra cuota a la Casa del Pueblo.

Un delegado de Monóvar dice que trae un estudio que haría fácil la instauración de la caja de huelgas, por lo cual entiende que se debe hacer algo práctico en este asunto. Mora recuerda que este problema se viene discutiendo hace dos años y en el anterior Congreso se aplazó el asunto hasta el Congreso próximo, que es casi lo mismo que viene a proponer ahora la Ponencia. Razona la necesidad de que las Secciones se convengan de que no es posible mantener sin aumento las actuales cuotas. El ejemplo en estas cuestiones lo da la Federación Gráfica Española, en la que hay obreros con pequeños salarios que pagan, sin embargo, cuotas altas. A juicio del compañero Mora sería preferible que los efectivos de la Federación Nacional disminuyeran algo antes que dejar las cuotas como ahora con el número de federados que hay. Distintos delegados muestran su criterio favorable al aumento de cuota. Corbi dice que hay que tomar en consideración lo que se refiere a la Caja de huelgas, para lo cual debe llegarse a la confección de un proyecto que sería sometido al estudio de las Secciones y que éstas resolvieran en definitiva. Egipto, de Madrid, dice que examinando la estadística sobre cotización tenemos que España cotiza sólo en la proporción del 9 por 100, en tanto que la cuota más baja en las Federaciones extranjeras es de un 50 por 100 del salario por hora. Sucede que en las Secciones de provincias hay problemas locales planteados que les impiden practicar la solidaridad, en tanto que la necesitan en muchas ocasiones. Rectifican varios delegados, precisando más sus puntos de vista. Navarro propone que se aumente la cuota trimestral en 10 céntimos y que este se destine a propaganda, hasta el próximo Congreso, en que se afrontaría plenamente el asunto de la caja de huelgas mediante la elaboración de un proyecto por el Comité Nacional. Que se busquen elementos que reúnan condiciones para realizar esta propaganda, de la que tan buenos resultados podrían obtenerse. La Ponencia propone que se establezca la cotización de una peseta trimestral,

que se distribuirá así: Para huelga, 65 céntimos, y para gastos generales, 35 céntimos. Habla Muñio en contra de esta propuesta de la Ponencia, por entender que hace falta un proyecto de reglamentación de huelgas. En cambio se muestra partidario de la propuesta del compañero Navarro en lo que afecta a que se realice la campaña de propaganda sobre este proyecto. Mora, de Salamanca, entiende que es beneficiosa la labor de propaganda como siembra de organización que se hace, pero que para completar esta obra hay que contar después con hombres en las organizaciones locales que desarrollen un intenso cultivo de aquella siembra. José Guardiola habla en contra del dictamen de la Ponencia, atendiendo a las circunstancias económicas en que se desenvuelve la Sección de Jumilla. González, de Salamanca, en pro de la Ponencia, porque entiende que hay que ir cuanto antes al aumento de cuota. Rectifican estos compañeros. El Comité expone su criterio, opuesto al aumento de cuota en la cantidad que se propone, por entender que ahora no es posible hacer efectiva esta resolución. La propuesta de la Ponencia quedó rechazada por gran mayoría. Puesta a discusión la propuesta del compañero Navarro, éste la defiende para la toma en consideración. Jiménez, de El Ferrol, opina que en este Congreso no procede acordar aumento alguno de cuota. Si sobre los 10.000 federados con que aumentó nuestra organización desde el anterior Congreso conseguimos que para el próximo tengamos otros 10.000 federados, habremos hecho obra práctica y logrado un aumento positivo de recursos económicos para la Federación.

Rectifica Navarro y queda aprobada la toma en consideración de su propuesta. Bauzá, de Castellón, dice que se haga la propaganda debida, y si hace falta el aumento citado de cuota que se pida en el momento preciso. Muñio presenta una proposición de no ha lugar a deliberar por las razones que expone. Queda aprobada por aclamación. Muñio propone, además, que no se prolonguen más las sesiones del Congreso, y que esta sesión continúe hasta terminar los trabajos del Congreso. Así se aprueba. Visita al Instituto de Reeducación profesional de Inválidos. Por aclamación se acordó que, atendiendo a la especialísima invitación hecha al Congreso, mañana, sábado, a las diez de la mañana, los delegados en pleno acudan a visitar el Instituto de Reeducación profesional de Inválidos del Trabajo, instalado en Carabanchel Bajo.

Otros asuntos. El compañero Cesáreo Gómez propone que se pida el indulto de José María Viñuela. De Gracia dice que interesa saber si las Secciones que han presentado propuestas de reformas a los estatutos están conformes con que sea el Comité quien se encargue de este estudio. Se acepta este criterio. Se acuerda que el nombramiento de delegados regionales se trate en el proyecto de estatutos que elaborará el Comité. Sobre la incompatibilidad de los cargos de tesoro y contador en un mismo individuo, el Comité considera que no debe establecerse. El compañero Juan Sastre, de Palma de Mallorca, manifiesta que su Sección le confió el encargo de defender esta propuesta. Se aprobó el criterio del Comité. Reelección del Comité. Carballera, de Buges, propone que se apruebe por aclamación la reelección del Comité. Así se acuerda. La representación de Madrid manifiesta que trae el mandato de votar en contra de la reelección del compañero Arroyo. Para la vacante de un vocal en el Comité se propone al compañero Santiago García Capelo, de Punitillas. Adhesiones al Congreso. Se da cuenta de que se han recib do las siguientes: «La Velocidad, Sociedad de chóferes y aspirantes de Madrid. Sociedad de Auxiliares de Farmacia. Sección de Canteros de Salamanca. Juventud Socialista del Puente de Vallecas. Por el indulto de Viñuela. El Congreso acuerda por aclamación solicitar el indulto del compañero José María Viñuela. Un donativo de 500 pesetas para EL SOCIALISTA.—Agradecimiento a la Prensa. Por gran mayoría se aprobó una propuesta del compañero Mora y Muñio resolviendo que se haga a EL SOCIALISTA un donativo de 500 pesetas y se ven con satisfacción el trabajo extraordinario realizado y la atención que el diario obrero ha prestado a las tareas del Congreso. También se acordó mostrar la gratitud del Congreso hacia los periódicos que han hecho información de esta Asamblea. Por los mineros asturianos. Se acordó por aclamación expresar el más cariñoso sentimiento de simpatía y solidaridad para con los mineros asturianos, comprometidos en dura lucha con el Patronal. La Federación Local de Madrid. Diversos delegados hicieron constar con emoción su agradecimiento a la Federación.

El lunes, «La libertad de cátedra, ¿existe o no?, por don Pedro Rico

Ante la crisis de trabajo en las minas

Identidad de criterio

Local de Madrid por las atenciones exquisitas y los agasajos que ha tenido para los delegados de provincias.

Mucho pronunció un sentido discurso exponiendo ampliamente el concepto de fraternidad hacia los compañeros de provincias, que la Federación lo interpreta como el cumplimiento de un deber de camaradería.

Se acordó por aclamación que el compañero Kappler lleve un fraternal saludo de los trabajadores españoles a todas las organizaciones de la Internacional.

Y saludar al compañero presidente de la Federación Nacional.

El compañero secretario de la Federación

mismo, dando vivas a la Federación Nacional de la Edificación, a la Unión General de Trabajadores, a la Internacional Sindical y al compañero Pablo Iglesias.

Delegados y público, confundidos en un mismo sentimiento de emoción, prorumpieron en vítores clamorosos, terminando así las tareas de este memorable Congreso, que hace honor a la mentalidad de los trabajadores españoles.

Felicitaciones al Congreso.

Dirigido a la Mesa de discusión se ha recibido el siguiente telegrama:

«CALLOSA DE SEGURA, 16.—Reunidas todas las Directivas que componen la Casa del Pueblo en sesión extraordinaria, acuerdan unánimemente felicitar al tercer Congreso del Ramo de la Edificación por sus provechosas tareas.—Porta, presidente; Serna, secretario.»

La función de anoche en el teatro Fuenarreal.

A la galantería de la Empresa del popular teatro de la barriada de Chamberí respondió el ramo de la Edificación llenando el salón de la Edificación.

Pocas veces se habrá visto en salón tan lleno de público como anoche, de un público trabajador que ante un rasgo generoso supo corresponder dignamente.

El homenaje que a las huestes que dirigen los notables actores Francisco Arias y Enrique Povedano se hizo fue espontáneo, sincero, merecido en todo momento, puesto que la disciplinada compañía tal vez anoche trabajó con más cariño que nunca y los aplausos entusiastas que en todo momento escucharon eran una demostración de que los espectadores también sabían corresponder al esfuerzo realizado en honor de ellos.

«¿Quién destacó del conjunto? Nadie. Todos estuvieron muy acertados, y lo mismo la popular obra del maestro Lleó, «La corte de Faraón», que a las varias veces tenería del maestro Alonso, «Las carteras», tuvieron una interpretación adecuada a la solemnidad que se celebraba, y para todos hubo muchos, muchísimos aplausos, merecidísimos; artistas, orquesta, en fin, todo el mundo contribuyó a que la función resultase lo mejor posible y justo es reconocer que lo consiguieron con creces.»

Por la imprenta propia

Una acción de 50 pesetas y un donativo.

El Comité de la Federación de Azulejeros, de Castellón, ha entregado 50 pesetas como donativo para la imprenta propia y otras 50 para una acción de la Cooperativa Gráfica Socialista.

SUSCRIPCIÓN PERMANENTE

Suma anterior.....	8.757,90
ELCHE.—D. Hidalgo, 7; M. Rodríguez, 0,25; F. Valero, 0,25; D. Escalera, 0,20; P. Maciá, 0,50; M. Román, 0,50; J. Soler, 0,25; A. Llorca, 0,25; P. Bonas, 0,50; M. Jacó, 0,25; B. Martínez, 0,20; P. Valero (hijo), 0,20; J. Ortega, 0,30; J. Molá, 0,25; J. Merell, 0,20; J. González, 0,20; J. Cerdá, 0,20; B. Alarcón, 0,20; S. Díez, 0,20; G. García, 0,50; J. Selva, 0,15; P. Magaña, 0,30; F. Gralla, 0,20; J. Coves, 0,20; V. Maciá, 0,20; J. Jacó, 0,20; J. Barceló, 1; D. Belda, 0,20; M. Ruiz, 0,10; F. Llopis, 0,25; A. Soler, 0,25; M. Martínez, 0,15; P. Maciá, 0,20; J. Soler, 0,30; F. Lasalle, 0,20; P. Valero, 0,50; R. Navarro, 0,25; P. Sánchez, 0,20; S. Vicente, 0,20; J. Díez, 0,20; B. Bois, 0,20; P. Coves, 0,15; S. Maciá, 0,50; S. Peral, 0,50; A. Campello, 0,25; Un socialista, 0,10; J. Fenoll, 0,30; D. García, 0,20; S. Quirant, 0,30; D. Pastor, 0,20; B. Martínez, 0,20; P. Jordá, 0,10; J. Segay, 0,15; J. Amorós, 0,20; A. Maciá, 0,20; F. Pomares, 0,25; R. Guilbert, 0,20; M. Díez, 0,25; Enrique, 0,20; V. Sánchez, 0,20; J. Píñol, 0,25; V. Díez, 0,15; A. Mohina, 0,25; A. Vicente, 0,20; A. Pastor, 0,20; D. Maciá, 0,20; C. Casellas, 0,10; R. Peral, 0,10; P. Ibarra, 0,10; A. Sempere, 0,10; R. Peral y Compañía, 0,25; Uno y otro, 0,25; T. Vicente, 0,20; C. Segarra, 0,20; T. Antón, 0,10; J. Oliver, 0,50; Oliver y otros, 0,30; Antonia Mendiola, 0,20; D. Hino, 0,20; J. Guilbert, 1; J. Escalera, 0,20; Producto venta de EL SOCIALISTA, 2.....	29,75
Total.....	8.787,65

Los momentos actuales son de incertidumbre para los obreros mineros españoles.

En Asturias huelgan 8.000 obreros hueleros; en Villaodrid (Galicia), los obreros de sus minas de hierro están igualmente en huelga, y en Cartagena, los de las minas de plomo han elevado unas reclamaciones a sus patronos y quizá tengan que recurrir a mismo procedimiento para ser atendidos. En Vizcaya habrá en paro forzoso unos 500 obreros, debido a la crisis de trabajo.

Los asturianos manifiestan su protesta declarando la huelga a la más importante Empresa de aquella región, por la injusticia que representa la restricción de la producción con objeto de sacar el mayor partido posible al real decreto que concede la indemnización por la importación del carbón extranjero.

Si el mencionado real decreto no es modificado ante los resultados contraproducentes que ha producido, creyendo, por nuestra parte, es más que probable que en Asturias se abra toda las minas, quedando en la calle unos 33.000 obreros, declarados en huelga antes que soportar el que poco a poco vayan siendo despedidos todos los que se ocupen en las minas que más cuesta su explotación.

Los de Villaodrid piden aumento de jornales, y la razón que les asiste a aquellos compañeros se demuestra solamente con exponer que sus jornales son de tres, cuatro y cinco pesetas, como máximo, los obreros calificados.

Los de Cartagena están abocados a la huelga por la misma causa que los de Villaodrid.

Quedamos, pues, convencidos de que el momento actual es uno de los más graves por que la industria minera, en general, atraviesa, cuya gravedad alcanza solamente a los obreros que en ella se ocupan. Los patronos del carbón van reduciendo los perjuicios que les podría ocasionar la competencia extranjera con las primas del Estado; los del plomo realizan mejor negocio que nunca, y los del hierro se han alarmado ante la perspectiva de ganar poco por la agitación comercial del exterior y por no hacer desembolso de lo ganado en épocas bochornas, condenando al hambre a sus obreros, a los que precisamente fueron los que les proporcionaron las riquezas de que tan avaros se muestran, deseando quizá que la situación de miseria de los obreros sea el catalizador que les sirva para alcanzar la protección del Estado, tras de lo que tanto tiempo hace que andan.

A cuenta del país se quieren salvar intereses puramente particulares. Los contribuyentes españoles y, por lo tanto, los mismos obreros perjudicados, se pretenden que sean los que únicamente paguen las consecuencias caóticas de una producción capitalista incapaz de por sí de salir del atolladero en que su misma inercia la ha metido, realizando así su dantesca función de que sin sacrificio y sin exposición ni preocupaciones, reconden su felicidad, aunque ésta vaya envuelta en lágrimas y sangre del pueblo.

El Gobierno debe ser el que serenamente aborde la cuestión y disponga sabias medidas que corten el mal desde sus principios; su evolución no puede ser otra que la nacionalización de las minas, con lo que se matarían todos los gérmenes que producen estos estados de incertidumbre y de miseria de la clase más útil de la sociedad.

La Federación Nacional de Mineros, al informar al Sindicato Minero de Vizcaya, lo mismo que al resto de los Sindicatos que lo componen, de la situación actual, le pregunta su opinión sobre si los mineros de Vizcaya estarán dispuestos a ayudar a la campaña y recurrir a los extremos que sea preciso para que esta mal pueda evitarse, a lo cual nuestro Sindicato

ha contestado mostrando su identidad con el resto de sus compañeros de España, y les ayudará, en la medida de sus fuerzas, en todo lo que sea preciso, sin reparar en sacrificios.

«No había de estarlo? El mismo mal que padecen ellos padecemos aquí, y estamos seguros que todos los mineros de Vizcaya así esperan que se dé la voz para acudir como uno solo al terreno que sea preciso para demostrar que queremos, sí, la salvación de las industrias mineras, sin que nos hundamos en las consecuencias que él nos traerá, ni por el bien general del pueblo, pues ello no significa nada, y aunque significase, no nos podría importar, pues que a ellos nos les importa ahora que miles de obreros se mueran de hambre.»

Lo primordial, a nuestro juicio, es que el Gobierno intervenga con justicia en las huelgas planteadas, que las que se producen y termine con la crisis de trabajo, verificándose luego la nacionalización de las minas, causa por la que se originan estos efectos.

Si a los patronos no les interesa que la industria pierda, al país le debe interesar por el bien que le reporta, por lo que el país debe adoptar medidas para defender sus riquezas. Hasta ahora sólo somos los obreros los que luchamos por ello, y es necesario que sea la opinión general de España la que eche su voz demandando lo que los obreros pedimos como único medio para la futura prosperidad de nuestro pueblo.

Victor GOMEZ

Vizcaya (La Arboleda).

Mañana, domingo,

visiten la Exposición que presenta de CAPSA, GABANES Y GABARDINAS la Casa Seseña y se convencerán que es la primera del mundo en dichas prendas.

CRUZ, 30, y ESPOZ Y MINA, 11

EN LAS MINAS DE ASTURIAS

La Patronal anuncia el cierre de las minas

MIERES, 16.—En los grupos mineros de esta cuenca se han fijado anuncios en los que la Patronal dice que dada la imposibilidad de hacer frente a la competencia extranjera, siendo inútiles todos cuantos esfuerzos se ha hecho, tanto por patronos como por obreros para orillar esta grave crisis, no le queda otro remedio que cerrar los trabajos en el término de seis días, a partir de la fecha de hoy.—Parado.

No se puede escribir una tragedia más profunda en menos líneas. Si lo que dice la Patronal en sus anuncios se cumple en los primeros días de la semana próxima en las cuencas mineras de Asturias, no se moverá ni una sola pica. Los martillos perforadores quedarán paralizados; las vagonetas cargadas de negro mineral ya no correrán por el interior ni por el exterior de las minas; los pinos inclinados permanecerán inmóviles; por los ferrocarriles carboneros dejarán de circular los pequeños vagones cargados de carbón... Es la inactividad en la industria más rica de la provincia. Es el hambre de los hogares proletarios. Es la tragedia de toda una provincia que fué próspera y que la incapacidad de unos y el egoísmo de otros la lleva a la ruina.

Sujetemos nuestros impulsos. Frenemos la pluma, que nunca como en los momentos de mayor gravedad es necesaria la serenidad para mejor discutir.

Los patronos mineros de Asturias dicen que no pueden sostener la situación y que se ven obligados a cerrar los trabajos. Y dicen esto después de declarar

que por parte de los obreros se ha hecho todo lo posible por conjurar esta grave crisis. Dice también que los patronos han trabajado en el mismo sentido. ¿Qué es lo que han hecho?

Hasta ahora, que nosotros sepamos, no han hecho otra cosa que reunirse en Santander. ¿Para qué? ¿Para tomar acuerdos encaminados a proponer fórmulas para resolver tan grave problema? No; los hechos demuestran que únicamente se han reunido para organizar el sitio, por hambre, contra los obreros mineros. En todo caso habrán acordado también redactar la nota ofensiva para rebatir lo dicho por Llaneza en el Congreso de Oviedo. No se conocen otras resoluciones de la Patronal minera asturiana. Ni aun al decir que el real decreto del Directorio no resolvía nada han puesto calor y propósito de rechazarlo.

En cambio, cuando las reuniones de la Comisión del Combustible, después de que la representación patronal había presentado un informe (que hizo después suyo Manuel Llaneza), aceptando la inspección obrera en las minas, se impuso por los patronos a sus representantes que retrasasen el informe. Pretendieron, igualmente, imponer a la Comisión el acuerdo de aumentar la jornada sin discurrir la proposición siquiera, lo que dió pretexto para su retirada.

Una clase patronal que así se conduce ni tiene derecho para decir que ha trabajado cuanto le fué posible para conjurar esta situación de hoy, ni para despedir a los obreros, que son quienes más han puesto y están poniendo en el pleito, ni a ser atendida por el Gobierno, ni a ningún género de consideraciones.

Los patronos mineros de Asturias ni han hecho ni hacen nada por salvar de la ruina a la industria minera. Al contrario, son los que más han puesto y están poniendo por hundirla. Y quienes así se conducen se hacen acreedores a una sola cosa: a que se les quite de sus manos la explotación y administración de las minas.

Si el Gobierno quiere resolver este problema de cada día, que lleva planteado ahora ya unos cinco años, que tiene un ahora a su período más agudo, tiene un medio de poderlo hacer. Las minas son propiedad del Estado, ¿verdad? Pues hágase el Estado cargo de ellas, organice la administración y división dando intervención a la clase trabajadora y a los consumidores y habrá terminado para siempre con estos problemas que plantea la clase patronal manteniendo por delante, a paso formado, a los trabajadores.

Hace falta una solución, pero rápida. El hambre aprieta ya en muchos hogares y el aviso de que los días cuenta nuestro camarada Cándido Parado es el anuncio de una verdadera tragedia.

A impedir que se manifieste con todas sus consecuencias debe dirigir sus pasos el Gobierno, advirtiéndole que nos gustaría verle obrar en este caso con la energía y la rapidez que ha puesto en otros, aunque de distinto orden.

ECOS DE MANZANARES

MANZANARES, 16.—En la última sesión de la Delegación local del Consejo de Trabajo, a propuesta de la representación obrera, se tomó en consideración la constitución del Tribunal Industrial, para lo cual fué encomendada la confección del Censo obrero a la Casa del Pueblo. El Censo patronal se confeccionará con arreglo al Censo de contribución.

Es preciso activar la constitución de dicho organismo, cuyos beneficios resultados en pro de los desheredados serán un hecho.

También ha sido nombrado para que ejerza el cargo en la Comisión Inspectora del Trabajo nuestro compañero F. José Carrón.

Aclaración necesaria.

Con motivo del pacto de trabajo establecido entre los obreros dedicados a la elaboración de vino, durante la presente recolección, hay algunos interesados en involucrar los términos, llegando a preparar que el pacto también afecta a los obreros toneleros, obligándoles por este medio a que trabajen los domingos, infringiendo con el consentimiento de lo que hacen la ley del descanso dominical.

Por medio de estas columnas comunicamos a los obreros del Maíz y el Martillo que el pacto establecido entre la Sociedad de obreros bodegueros-toneleros, cargos y sus anexos con el Sindicato de exportadores de vinos no afecta nada en absoluto a los obreros toneleros, hasta el punto que la representación obrera de la Delegación local tuvo buen cuidado de hacer resaltar que de tal pacto quedaban excluidos los obreros toneleros.

Comencen perfectamente los compañeros de la Delegación que la tonelería es cuestión aparte, como es una Asociación en funciones en la Casa del Pueblo con brillante historia societaria y con personalidad propia.

Al exceptuar del pacto a los toneleros quiere decir que éstos continuarán como en el período normal disfrutando la jornada máxima de ocho horas y del descanso dominical.

El pan se puede bajar cinco céntimos en kilo.

En una de las últimas sesiones celebradas por el Pleno del Ayuntamiento, nuestro correligionario Diego Gallego preguntó a qué competía la gestión acerca de los patronos panaderos para conseguir la baja del pan.

El señor Serrano contestó que a la Junta de Abastos; pero, ¿quién es la Junta de Abastos, que no se ve gestión por ningún parte?

El presidente es el delegado gubernativo, y hasta que no regrese de su viaje no hay gestión. Lo que nosotros, como ciudadanos, sí rogamos a quien corresponda es que fije su atención en los siguientes datos: Los trigos comprados a 51,50 los 100 kilos se pueden vender la harina a 60 pesetas los 100 kilos, y el kilo de pan a 0,52.

Los trigos comprados a 52,30 los 100 kilos (tan margen para vender la harina a 58 saca de 100 kilos y, por tanto, a 0,52 y medio kilo de pan.

Los precios corrientes desde la recolección son a 44 pesetas los 100 kilos de Fejar, y el de cañal a 45 y 46, pudiendo venderse las harinas a 56 pesetas los 100 kilos y el pan a 0,50.

Llamamos la atención debidamente, porque en este suelo fértil de la Mancha se gana salarios de hambre, cuando los dan, y se vive muy caro, desde el pan, que constituye su precio un abuso intolerable, hasta la habitación insalubre que habitan, y vendida el invierno, y la emigración de los trabajadores hacia las grandes urbes será una cosa degradante y vergonzosa.—Corresponsal.

Vacuna contra la tuberculosis y la difteria

Descubrimientos importantes.

MONTEVIDEO, 16.—El doctor Arnoldo Berra, director del Instituto de Higiene experimental de Montevideo, ha preparado una vacuna antituberculosa que ha dado excelentes resultados, inmunizando a 100 por 100 de los pacientes sometidos a su tratamiento.

Por otra parte, el doctor Ponce de León ha comunicado a la Sociedad de Pediatras de la capital del Uruguay los resultados obtenidos con anatoxina diftérica, preparada en el referido Instituto experimental de Higiene. Este médico ha inmunizado también al 100 por 100 de los vacunados y preconiza el amplio empleo de este método sencillo por considerarlo de resultados magníficos en la profilaxis de la difteria.—Radio.

SE RECOMIENDA LA LECTURA DE LAS SIGUIENTES OBRAS

«El plena dictadura bolchevista» (Lokeman).....	2,50
«El régimen soviético» (Lokeman).....	2
«El rollo de los rojos» (Volsky).....	2,50
«Los bolcheviques juzgados por ellos mismos» (Sokoloff).....	2
«Dos revoluciones» (Aldanoff).....	2
«Propaganda socialista» (Iglesias).....	2
«Edición especial».....	3,50
«Idem. Constante».....	3
«El tiempo viejo» (Gómez Latre).....	2
«Mi viaje a Rusia» (F. de los Ríos).....	5
«Presente y futuro de la U. G. T.» (El Caballero).....	4
«Ciencias físico-químicas» (Francisco de P. Millán).....	8

Se acompañará en los pedidos 0,40 pesetas para franqueo y certificado, y ellos han de dirigirse al administrador de EL SOCIALISTA, apartado de Correos 10.026, estación X.

BAR EL BUEN RECuerdo
JORGE JUAN, 3.
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

Almorranas-Varices-Ulceras
Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado.
DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 13-36 M.

¡EUREKA!!
Sección económica y saldos de calzado
Carrera de San Jerónimo, 43
y Plaza de las Cortes, 8.
En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

CUENTOS LINERA
Únicos para premios y regalos a los niños.
Un tomo de 20 cuentos (siete series distintas) 0,20 pesetas.
Catecismo humano social..... 0,10 —
Ramiro (de lectura para la infancia)..... 2,00 —
El abuelo (colección de 30 cuentos)..... 2,00 —
Los dos caminos (32 cuentos)..... 2,00 —
El maestro (idem)..... 2,00 —
De venta en las librerías.
Depósito: San Lucas, número 5.—Madrid.
Enviando a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, remitiremos cuantos pedidos se nos hagan.

El más fino, el más puro
CONAC FARO
Pedido en todas partes.

República Argentina
Para toda clase de asuntos relacionados con la Administración de EL SOCIALISTA en dicha República—anuncios, compra de libros, suscripciones, a 1,50 pesos, pago adelantado—pueden dirigirse a
M. NAVAS
ALSINA, 1160.—BUENOS AIRES

EL GAITERO SIDRA CHAMPAGNE de Villavieja (Asturias)
¡Ojo con las imitaciones!

DURGACIONES PARA LA CURACION CON TRATAMIENTO ROEN
VENTA CENTROS DE ESPECIFICOS.

¡Niños, a cu tos, ancianos!
Gradad en vuestra imaginación que el Purgante YER es el más eficaz de los purgantes hasta el día y el único que no los irrita. Es un purgante suave que obra sin violencia, no irrita el estómago, no es un purgante de los purgantes.
Solo cuesta CUARENTA céntimos.
De venta, en todas las farmacias y droguerías.

CALZADOS LA IMPERIAL
LOS MEJORES DE ESPAÑA
MODELOS ESPECIALES PARA OTOÑO E INVIERNO
INMENSO SURTIDO CLASES SELECTAS
PRECIOS REDUCIDÍSIMOS
Fuerta del Sol, 8.—Puerta del Sol, 13.—Plaza del Progreso.—Glorieta de Bilbao.—Príncipe, 35 (esquina a Prado).—Avenida de Pío Margall, 4 (Gran Vía)

Notas del Bierzo

Vaya con Dios lo bueno.
 PONERRADA, 16.—Con motivo de cesar en el cargo de director de la Minería Siderúrgica, explotadora del ferrocarril de Ponferrada-Villababo, el domingo pasado le obsequiaran con una cena los obreros de la Empresa. Los conmensales creo pasaban de ciento.
 El ex director de la M. S. P. tiene en su deber el haber asestado un duro golpe a una organización por obrar a impulsos de malos consejeros.
 «La cena de las burlas» podíamos llamar al acto del domingo; un tanto por ciento muy crecido tenemos la convicción de que fue a la cena por la misma causa que abandonaron la organización, es decir, por temor. Conocemos casos de hombres que fueron porque la mayoría de los compañeros de su servicio habían prestado el sí.
 No hemos olvidado que con motivo de una recogida de firmas para hacer unas peticiones a la Compañía fueron despididos algunos compañeros y otros fueron trasladados en sus servicios para perjudicarlos con la pérdida de salidas y gratificaciones. Que todo esto fue para asestar un golpe a la organización es innegable, puesto que los perjuicios económicos fueron a caer sobre los que se habían significado.
 Muchos de los que fueron a la cena de las burlas sentían en su interior ira; pero el miedo pudo más.
 Por eso los más conscientes del cumplimiento del deber quieren un director recto y justo, para que cesen los caprichos de jefes y jefecillos y acabe el favoritismo, que perjudica siempre los intereses de las Empresas.
 De una vez debéis audir el temor y acudir a la organización, ferroviarios de Ponferrada-Villababo. Tenéis intereses que defender y sólo la fuerza organizada los defenderá. Aprovechad este intermedio y preparaos a recibir al nuevo director en un banquete que no sea de festín, sino de confraternidad, donde podáis mostrarle, en vez de suculentos platos, una fuerza organizada que lleve a su mesa, no a la de los festines, sino a la de la oficina, las necesidades que sentís en vuestros hogares y en vuestros espíritus.
 A don Valero Rivera, a quien como tal le estimamos, le felicitamos; es posible que su caballerosidad haya dado lugar a lo que comentamos. Que en Madrid a Cáceres y a Portugal tenga más acierto para conocer a sus subordinados es lo que ha caído.
 El Centro Obrero se ha trasladado.
 Por razones de conveniencia se trasladó el Centro Obrero a la plaza de la Constitución. El Centro estará abierto todos los días desde las siete de la noche a las nueve. Allí pueden deleitarse los obreros con la lectura de la pequeña biblioteca.
 Es aspiración de la Junta administrativa organizar actos culturales con el concurso de las personas que se presten a ello.
 Los hombres de saber tienen la palabra.
 Los ferroviarios celebrarán asamblea.
 En el nuevo domicilio social, los ferroviarios de Ponferrada-Villababo afiliados al Sindicato Nacional Ferroviario celebrarán junta general para tratar de diversas cuestiones. Se recomienda la asistencia a todos los compañeros.
 ¡Viva la Justicia!

nes, y al contestar afirmativamente les invitó a firmarlas; firmaron el escrito, que fue remitido al gobernador civil, quien seguidamente impuso a cada uno 500 pesetas de multa, sin perjuicio de que inmediatamente ingresaran en la cárcel.
 Al otro día por la mañana se encontró el vecindario sin pan, quedando en seguida la alarma consiguiente; pero llegaron expedientes de Alfaro y Logroño, que al expenderlos tuvo que intervenir la guardia civil para guardar el orden. La cola era interminable. El orden completo. Los panaderos, sin ceder en su actitud, fueron puestos en libertad a la noche siguiente, pero es tal su intranquilidad que rechazaban una fórmula propuesta por la autoridad local, que consiste en que la baja sea de dos céntimos y medio en vez de cinco que se pretendía. Continúan las conferencias con los panaderos, que se muestran menos intranquilos y se supone que hay quedará resuelto el conflicto.—B. López.

Por el Socialismo y contra el vicio

Penas da ver el estado en que se encuentran los trabajadores de Yecla.
 Más de cuatro mil obreros, y por los Centros solamente se ve desfilan a medio millar.
 ¿Adónde va el resto? A los Centros de corrupción, a las tabernas, a jugar y a embriagarse, originándose frecuentes discusiones, que muchas veces terminan de mala manera.
 Después que en la taberna se han dejado el dinero, van a sus casas en un estado lamentable y hacen víctimas de sus iras a las pobres mujeres, con las que demuestran o quieren demostrar que son hombres, pegándolas y calumniándolas.
 ¿Qué ejemplo van a dar estos hombres a sus hijos? ¿Cómo van a enseñarles el camino para que sean útiles a la Humanidad?
 Es necesario atraer a estos seres al buen camino, trabajando lo que sea preciso y haciéndoles comprender que el tiempo que emplean en la taberna pueden invertirlo en leer, en educarse, y entonces sí que habremos hecho un gran beneficio a la Humanidad y es lo habremos hecho también a ellos mismos, ya que lograremos apartarles del vicio de la bebida y del juego, que no sirven nada más que para llevar la ruina a sus hogares.
 Y a mismo tiempo habremos librado a esas pobres mujeres, verdaderas mártires, del tormento continuo a que son sometidas por unos hombres que no son malos, pero que el alcohol lleva a cometer con ellas tantas injusticias, de las que muchas veces hacen también víctimas a sus inocentes pequeños.

Matias ORTUÑO

Notas de Camponaraya

YECLA.
 Hace falta un cementerio civil.
 CAMPONARAYA, 16.—Vuelvo a llamar la atención a todos los del pueblo acerca de lo que respecto al cementerio indiqué en otras cuartillas. Hoy empezó el trabajo en el católico, y según noticias no llevan intención nada más que de componer la pared de Poniente, en la que creo se gastarán 400 pesetas. ¿Podrá ser que así quede un pueblo donde la mayoría reclama un cementerio civil?
 Nosotros somos partidarios de que existan los dos. ¿Por qué a nosotros nos lo quieren prohibir? Acudiremos adonde encontremos quien nos de la razón, ya que aquí nos la quieren quitar. ¡Amigo, vecinos! Juntemonos todos en un grupo para hacer la fuerza necesaria y conseguir lo que deseamos.

EN REINOSA

Ya tenemos Agrupación

Una carta de Pablo Iglesias.
 REINOSA, 16.—Según eran mis deseos desde hace mucho tiempo, y con la ayuda de otro compañero, ha quedado constituida la Agrupación Socialista en Reinosa, donde tanta falta estaba haciendo; hasta ahora está dando buenos resultados; en quince días de vida que lleva la Agrupación, la venta de EL SOCIALISTA ha aumentado en veinte números.
 Ahora tenemos un compañero, veterano socialista, que lo vende por las calles, cosa que antes no ocurría, pues reconocemos que la venta estaba un tanto descaída.
 Con la propaganda de este compañero y un poco de ayuda que le prestemos los que pertenecemos a la Agrupación, la venta de nuestro periódico ha de aumentar considerablemente.
 A trabajar, compañeros, por el engrandecimiento de nuestra Agrupación, y de esta forma daremos pruebas de buenos luchadores y demostraremos tener fe para acabar con la cadena que nos oprime.
 Con motivo de la constitución de la Agrupación hemos recibido una cariñosa carta de nuestro venerado maestro Pablo Iglesias, que copiamos a continuación:
 «A la Agrupación Socialista de Reinosa, Queridos correligionarios: Os expreso mi agradecimiento efusivo por el cariñoso saludo que en unión de varios compañeros me habéis dirigido.
 Os spongo dispuestos a afianzar la vida de esta Agrupación, a aumentar el número de afiliados y a conseguir que el número de los que componen el comité de EL SOCIALISTA sea cada vez más numeroso.
 Portándoos así, cumplidéis como dignos soldados del ejército emancipador y contribuiréis a que se acerque el momento en que aquel venza a la clase explotadora. Os abraza fraternalmente quien es vuestro y del Socialismo, Pablo Iglesias.»
 La carta del «abuelo» ha producido muy buena impresión.—Isaías Fernández.

Escuela Superior de Agricultura de Barcelona

La matrícula sin recargo.
 La Dirección de la Escuela Superior de Agricultura, de Barcelona, ha resuelto acceder a la prórroga de matrícula sin recargo solicitada por algunos alumnos que viven fuera de la capital. En su virtud, queda ampliada el plazo de inscripción de matrícula hasta el 31 del mes corriente.
 Referencias y solicitudes, en la secretaría de la Escuela, Urgel, 187, Barcelona, de nuevo de la mañana a una de la tarde.

Panaderos a la cárcel

CALAHORRA, 16.—Tiempo hacía ya que el señor delegado citó a los patronos panaderos para tratar de que la rebaja de cinco céntimos en kilo de pan fuese un hecho, ya que el precio de la tasa de harina y el precio actual del pan daba margen suficiente para la justa utilidad de los panaderos. Estos alegaban en su defensa, que como tenían existencia de harina a precio superior, les era imposible fabricar pan a más bajo precio, y el delegado, recordándoles así, les dio tiempo prudencial para que consumiesen las existencias. Pero como el tiempo pasaba y respecto a la rebaja nada se conseguía, citó a estos con urgencia al día siguiente para asestar el precio razonable del pan, y sea a razón de 55 céntimos kilo en vez de 60, que era como lo vendían.
 El que llevaba la voz cantante de los patronos amenazó—al parecer, en términos ambiguos—con darse de baja en la construcción, y por consiguiente, no amasar. Entonces a los señores el delegado les indicó el suscribir aquellas manifestacio-

Ante las asambleas generales de los Sindicatos

El día 10 del actual se celebró con gran concurrencia de afiliados la asamblea general ordinaria del Sindicato Minero Metalúrgico y Similares de Puertollano.
 Presidió el camarada Meneses, y una vez abierta la sesión se procedió a la lectura del acta de la anterior, que fue aprobada por unanimidad. Igualmente fueron aprobadas las cuentas del trimestre anterior.
 Acto seguido se pasó a tratar el punto más interesante del orden del día, que lo constituyen las peticiones que esta organización tenía acordado desde hace varios meses presentar en conjunto y de común acuerdo con la Federación de Sindicatos de Peñaroya.
 Razonadamente se discute sobre este trascendental asunto, lamentándose muchos compañeros de la ocasión perdida, en la cual, seguramente, el triunfo hubiese coronado sus justas demandas.
 Los compañeros del Comité, lamentándose igualmente de ello, exponen a la junta las razones de carácter general que han impedido el que dichas peticiones fuesen presentadas en aquella oportunidad tan favorable para los intereses de los trabajadores de Puertollano, sacrificados una vez más; pero que no por ello hay que desmayar, sino tener fe en el futuro, el cual ha de traer consigo días venturosos para la clase obrera en general, si ésta continúa interesándose, como lo hace en estos momentos, por la marcha y funcionamiento de su organización.
 Prueba de que así ocurre es el entusiasmo con que se discuten los asuntos en estas asambleas por todos los asociados.
 Los trabajadores se van dando cuenta de que no solamente con el abono de sus cuotas cumplen con su deber de asociados, sino que también es obligación de ellos velar por sus intereses colectivos y por la mejor marcha posible del organismo.
 Esto nos demuestra, además, que los «cosos», que tanto abundan en nuestra organización, desmoralizándola y desmoralizando a los compañeros, se van desvaneciendo de ella, si es que no han desaparecido aún radicalmente. De todas maneras, podemos afirmar que en los cargos se cumple honradamente, ya que de no ser así lo pasarían mal los individuos que los desempeñan, dado el interés que desde hace algún tiempo viene poniendo

la clase trabajadora al exigir y obligar a los Comités Ejecutivos el cumplimiento de sus deberes, sin apartarse de la línea de conducta que los estatutos tienen establecido.
 Todos, absolutamente todos, cumplen con su cometido con verdadero entusiasmo y acendrado cariño hacia la organización, de cuyas filas se está haciendo el ejército más disciplinado y consciente que organizarse pudo para la lucha por aspiraciones y reivindicaciones proletarias.
 Yo me siento entusiasmado ante la grandeza espiritual que va resurgiendo en estos organismos, tan acertadamente orientados y dirigidos por la Unión General de Trabajadores, que, inspirada en los principios del ideal socialista, enarbola la bandera símbolo procurador de la futura y deseada Humanidad.
 El inmenso cariño que profeso a la unión de los asalariados me impulsa a que me haga yo mismo la siguiente pregunta: ¿Cómo es posible que esa gran legión de trabajadores que tan injusticia-damente se mantienen alejados de la organización puedan vivir tranquilos ante el esfuerzo y el constante sacrificio de sus compañeros de explotación organizados, en la cual defienden abnegadamente los intereses morales y materiales de todos los trabajadores? ¿Cómo es posible? En verdad que no concibo el porqué de esa actitud.
 Hay que desengañarse y hay que abandonar esa creencia de que no se adelanta nada con organizarse, porque en estos organismos no se hace otra cosa que aquello que unos cuantos quieren. Esto es una gran equivocación, y todo trabajador que quiera desengañarse por sí mismo bástale con presenciar una asamblea de las que éstos celebran para convencerse de su error.
 Hoy, en la organización, ni existen «cosos» ni caprichosos, sino hombres, todos ellos conscientes de su deber, que luchan sin descanso por el triunfo de la causa obrera.
 Deber de todos es, pues, el ingresar en sus filas para ayudarles en su emancipadora labor, de cuyos felices resultados todos participamos cuando se triunfa.

Benigno CORDEROSO

Notas sevillanas

Lucas y sombras.
 SEVILLA, 16.—En nuestra información anterior poníamos un comentario a la actuación suicida del pasado sindicalismo, que, como consecuencia, ha dejado una retina de indiferentismo, del cual se aprovechan los enemigos para evitar que la clase trabajadora, rectificando errores, emprenda una acción o período de organización que la conduzca a mejorar de momento su mísera situación.
 La clase trabajadora tiene perfecto derecho a trabajar por obtener su total liberación. Y esta labor se nos obstaculiza, impidiéndonos que la Agrupación Socialista celebre sus reuniones.
 ¿Es Sevilla una excepción en España? ¿Somos los socialistas sevillanos entre sin solvencia moral? Creemos y sostenemos que no.
 La asamblea últimamente convocada para exigir que el concejal afiliado a esta Agrupación, Juan Rebollo Rebollo, diere cuenta de su gestión en el Municipio, ha sido suspendida por orden del gobernador. Con esta suspensión son tres las que durante la etapa de mandato del señor Muñoz Lorente se nos han impuesto a los socialistas sevillanos.
 Ignoramos el fundamento que pueda existir para que se nos niegue el derecho de sentar en Sevilla el precedente moral de juzgar la actuación de un socialista en el Ayuntamiento.
 Nosotros somos nosotros, como un día dijera el fatídico Maura; pero precisamente por ser nosotros socialistas, estamos a salvo de determinadas críticas y responsabilidades morales que jamás caerán sobre nosotros, porque pugnan con nuestra conciencia.
 El Socialismo es luz; quédese la sombra para las lechuzas.—Corresponsal.

Notas de Barcelona

Milans del Bosch, a Madrid.
 BARCELONA, 16.—Esta mañana, en el rápido, ha salido para Madrid el gobernador civil acompañado de su esposa y de la señora del capitán general.
 Del Gobierno civil se ha encargado el secretario, señor Yanguita.
 El general Milans del Bosch se propone regresar el jueves.
 Una batalla.
 La policía ha dado una batalla en la noche biliana, capturando a numerosos profesionales del robo.—Mencheta.

RESOLUCION JUSTA

La readmisión de un ferroviario
 BARCELONA, 16.—Para resolver sobre la reclamación formulada por el obrero ferroviario Antonio Martínez, a quien la Compañía de los Ferrocarriles Catalanes despidió por suponer que había abandonado el cargo sin estar enfermo, cosa que alegó a su debido tiempo el interesado, el cual pide su readmisión, se ha reunido el Tribunal del Trabajo Ferroviario de Barcelona.
 Varios médicos sostuvieron en el momento de haber sido despedido Martínez que efectivamente se hallaba aquejado de una enfermedad, en tanto que el médico de la Compañía negaba que tal enfermedad existiera.
 En la reunión celebrada, los vocales representantes de las Compañías ferroviarias plantearon como cuestión previa la de la competencia del Tribunal, alegando que por tratarse de un caso de insubordinación o indisciplina el Tribunal Ferroviario era incompetente, debiendo ser sometido el caso al Tribunal judicial.
 Los vocales obreros, como es natural, opinaron de manera contraria, demostrando a los representantes de las Compañías que fue despedido injustamente el obrero

Notas de Jerez

Solución amistosa.
 JEREZ, 16.—Hemos recibido la visita del patrono don Juan Torres, el cual ha ofrecido satisfacer las tres cuartas partes de los jornales al obrero accidentado José Camdón. Celebramos mucho que el asunto se haya resuelto dentro de la mayor armonía entre el patrono y el obrero. Sería de desear que todas las patronos fuesen tan razonables como el señor Torres, a favor de los obreros que tienen la desgracia de accidentarse.
 A los obreros de Manzanares.
 Ruego que me perdonen que no haya contestado todavía a su pregunta referente al compañero accidentado Alfonso Narraño. La complejidad del asunto y el abrumador trabajo no me han permitido formar un juicio definitivo. Dentro de unos días les comunicaré mi modesta opinión.
 A lo que salga, no.
 El compañero Rafael Bonilla Pérez ha trabajado, a lo que se sabe, haciendo pajares en el rancho del Alamo. Ahora la propietaria doña Justa Valverde del Cerro trata de pagarle un jornal inferior al que han sobrado los otros trabajadores. Sin perjuicio de hacer lo procedente, sería de desear que ningún obrero empujase el trabajo sin fijar concretamente el jornal.—A. R. R.

¡A pagar, compañeros!

YECLA, 16.—Supongo que los compañeros se habrán dado cuenta de que yo tengo que dar mis cuentas a la Administración de los periódicos vendidos, y como hay algunos compañeros que deben algunos números, con harto sentimiento me atrevo a llamarles la atención para que me liquiden, y yo poder entregar mis cuentas como acostumbro a hacer todos los meses.
 EL SOCIALISTA necesita que de él se haga mucha propaganda; pero también es necesario que el que compre el diario satisfaga su importe. Así que espero que los deudores paguen lo antes posible.—Leandro Ortega.

Choque de dos vapores pesqueros

Resulta un tripulante ahogado.
 VIGO, 16.—Ayer, a la entrada del puerto, se aborrdaron dos vapores pesqueros «Explorador» y «Chica». Este se hundió rápidamente, ahogándose el tripulante de catorce años Antonio Actúa. Los demás fueron salvados por la tripulación del «Explorador».

Un hermano mata a otro por un racimo de uvas.

En el vecino pueblo de Cortegada riefieron dos hermanos por la propiedad de un racimo de uvas.
 Uno de ellos dio al otro una cuchillada en el vientre, saliéndose los intestinos, que le ocasionó la muerte.
 El fratricida huyó a Portugal. Ambos eran casados y con hijos.—C.

La realidad de los festejos

AVILA, 15.—Se están celebrando en Avila con gran animación las fiestas en honor a la mística doctora. Como sería muy largo de relatar si lo hicieramos minuciosamente, daremos nada más unas pinceladas volantes del aspecto general.
 Alegre y estruendoso repique de campanas, cohetes y demás fuegos de artificios, afusión de puerbería gente, coturines, enardecimiento patrio, explosiones místicas... Toros con emoción orgánica palpante y agolpamiento de sangre a la cabeza, lujos y marcial desfile de los jóvenes y elegantes intendentes futuros, charlatanes de plazuela que emboban a las muchedumbres con la bondad de sus artículos, vendedores de baratijas, ambulantes... Andrajosos mendigos que con lastimeros lamentos imploran limosna en el nombre de Teresa la santa, chulos de barrio bajo, que despararraman por las calles sus gracias de casticismo español; fiestas religiosas en todo momento inflamando la imaginación del pueblo, sediento y ávido de deslumbrantes emociones, al confundirse con las fiestas de luces y bengalas; muchos y piadosos frailes, menos curas, muchas y blanquinosas monjas... ruidos... voces, griterío... tintineo, y después que pase, nada... Avila se separará de la cotidiana vida española y volverá a su peculiar vida, silenciosa, meditabunda, ascética.—Félix García.

Congreso nacional municipalista

En el Palacio de Cristales del Ayuntamiento se celebró esta mañana, a las once, la inauguración del Congreso municipalista.
 Presidió el alcalde, y después de un discurso preliminar, en el que el que lo pronunció se mostró muy optimista, habló el alcalde de Córdoba, señor Cruz Conde, en nombre de los asambleistas de provincias, quien afirmó que con la política antigua la vida municipal se hallaba siempre sometida a los cambios de Gobierno y a los de las personas, y ahora, dijo, todo esto ha desaparecido, y la vida municipal adquiere toda su personalidad.
 Hace algunas objeciones al Estatuto Municipal en la parte relacionada con la municipalización de servicios.
 Terminó mostrándose optimista sobre la eficacia del Congreso.
 El señor Gascón y Marín, después de explicar el carácter administrativo de su representación como catedrático, dijo que la política no puede constituir solamente la vanidad de mandar.
 Si durante el período viejo había vicios, si los hubo la culpa fue principalmente de la falta de acción ciudadana, de la insuficiencia de la opinión pública.
 Añadió que la actuación municipalista es la democracia por la autonomía de los Ayuntamientos.
 El alcalde, después de saludar a los asambleistas, hizo constar que el Congreso no se ha fijado como un número más de los festejos de otoño.
 Hizo algunas consideraciones en relación con alguno de los trabajos que han de discutirse, y terminó dedicando un recuerdo a los señores Calvo Sotelo, Posada y Maura por su labor municipalista.
 Se levantó la sesión a las doce.

Aumenta el número de asociados

PEGO, 16.—En la junta general ordinaria celebrada por la Sociedad de Oficios Varios el día 4 del corriente mes se acordó, entre otras cosas, que se proceda a constituir las Secciones de Oficio, según establecen los artículos 14, 15 y 16 del Reglamento. En fecha 11 del corriente se constituyó la de carreteros, precediendo a la redacción de la correspondiente acta y nombramiento del compañero que con el cargo de vocal ha de representar a la Sección en la Junta directiva, cargo que por unanimidad recayó en el valiente luchador de nuestras ideas, José Mengual Blasco.
 Se procedió al nombramiento del Comité de cada Sección, al que ha de intervenir en todos los asuntos de índole social, siendo elegidos por unanimidad los siguientes: Para presidente, el que ha de representar a la Sección ante la Junta directiva de nuestra Sociedad.
 Vicepresidente y tesorero, el compañero Joaquín Giner Mell; secretario, Eduardo Botuils Sendra; vocal primero, Fernando Sala Franqueza; ídem segundo, Carlos García Sendra.
 En la misma junta general del día 14 se acordó reducir el número de una hoja dirigida a los trabajadores en general, invitándoles a ingresar en nuestro Centro.
 Leída en la Sociedad una tarde de gran concurrencia de afiliados, se repartió en los barrios donde más abunda el elemento obrero.
 El resultado no ha podido ser más halagüeño, pues el día 4 contaba esta Sociedad con 251 afiliados, y en la fecha que escribimos 340.
 Solo nos falta organizar a los trabajadores de la naranja, por ser el sector más importante, pues las de las demás industrias están conformes en adherirse al movimiento sindical.
 ¡Ahíne, pues, compañeros; que cada cual aporte a la organización su grano de arena para el triunfo de nuestras aspiraciones!—Corresponsal.

Notas de Mataró

MATARÓ, 16.—Todavía continuamos sin alcalde. El último Pleno municipal aprobó la gestión, lamentando la renuncia del que hasta hace poco fue alcalde, don Joaquín Boter. Muchísimos son los pretendientes a la Alcaldía, y según nos han dicho fue ofrecida la vara a un conocido industrial, quien rehusó aceptarla, creyéndose por ese motivo que habrá una amplia reorganización municipal.
 ¡Ahíne, pues, compañeros; que cada cual aporte a la organización su grano de arena para el triunfo de nuestras aspiraciones!—Corresponsal.

El primer aniversario de la Sociedad de Camareros «El Oriol»

ORIHUELA, 16.—El día 8 conmemoró esta Sociedad el primer aniversario de su fundación. Inauguraron una bandera roja, bordada por una compañera, la que durante todo el día estuvo expuesta junto al retrato del venerable maestro Pablo Iglesias, en el salón de actos de la Casa del Pueblo.
 Celebraron otros varios actos, y en todas reinó la mayor cordialidad.
 Con tal objeto dieron a la publicidad un «Boletín», en el cual figuran valiosas firmas de hombres del Partido.
 Nuestra enhorabuena, y a ver si logran que se asocien todos los oficios que viven desamarrados.—Armenjol.

Leed SOLIDARIDAD, órgano del Partido Socialista.

— Tres pesetas trimestre.—Administración: calle de Berdriates, 35, bajo, Vigo.

OBRA NUEVA
LA EDUCACION DEL PORVENIR
 (IDEARIO PARA UNA ESCUELA EMANCIPADA)
 POR
J. LÓPEZ ALMAGRO
 Precio: TRES pesetas.
 Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

UNDERWOOD
 Fabricación norteamericana. Últimos modelos reformados.
LA MAS ACREDITADA
 La más suave... La más rápida... Diversidad de tipos.
 Escritura visible... Vencedora en todos los concursos

Enseñanza de mecanografía
 Compañía mecanográfica GUILLERMO TRÜNIGER (S. A.)
 ALCALÁ, NÚMERO 39 - Teléfono 40-79 M.

RHUM NEGRITA
 Producto natural de la caña de azúcar, sano y aromático. Puro, macerado con agua, en el té, café, leche y en todas las infusiones de yerbas aromáticas, no tiene rival.
BARDINET

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

Página dedicada al movimiento obrero y socialista de Cataluña

COSAS DE BARCELONA

Noticiario pintoresco

Son múltiples los aspectos de la vida barcelonesa dignos de ser comentados; pero interesándonos sobremanera el social y el político de esta gran ciudad desorganizada, recogemos cuanto en este aspecto ofrece Barcelona valiéndonos de «El Diluvio», diario republicano acogedor, con excesiva frecuencia, de notas antiosocialistas. Veamos el del domingo, día 11:

Un conflicto de trabajo.

Título de la «Crónica diaria», en la que se insiste en «improbar la intervención directa del gobernador civil» en una huelga surgida en la Casa Juncosa por una cuestión de dignidad que los obreros creyeron solventar dejando el trabajo impunemente, sin organización, y recurriendo, en último término, a un periódico burgués para «rogar» que solicitara la mediación de las autoridades en su conflicto, ya que, sigue diciendo dicho diario, «la producción en la fábrica quedó de momento suspendida; pero con esquivos y con personal de mediación se ha logrado de nuevo poner la maquinaria en movimiento y, en parte, normalizar la situación»; añadiendo que «los trabajadores, que pararon por defender la dignidad de un compañero, volverían a sus tareas por poco que se les hiciera por conseguir su readmisión, porque varias veces se han entrevistado los huelguistas con el encargado, origen de la diferencia; pero siempre el amor propio ha mediado de una y otra parte y ha impedido venir a términos de concordia», y termina diciendo que «en tanto los trabajadores parados van sintiendo los efectos del hambre que se avecina, que está haciendo estragos entre algunos de ellos, «los trabajadores aceptarían encantados los buenos oficios del gobernador, porque es seguro que su intervención sería beneficiosa, estamos por decir que sería providencial».

Como se ve, en Barcelona se producen las huelgas con suma facilidad, sin reflexión, sin contar con el apoyo ni con la dirección de algún Sindicato, sino la fuerza de la unión colectiva del ramo de industria ni casi del personal del taller, educado en la escuela individualista.

Y en estas condiciones tienen que emprender la intervención directa del gobernador, en vez de la preconizada acción directa; y tienen que rogar a un periódico burgués, que ni siquiera tiene el personal asociado, para que solicite la mediación de las autoridades, por creer que sería providencial y que serían quienes podrían evitar los efectos del hambre de unos huelguistas.

¡Cuántas equivocaciones, cuántos perjuicios sufre el proletariado catalán con su incomprensión de la huelga social! Hasta cuando permanecerá en esta inferioridad combativa y defensiva, que le tiene a merced de los abusos patronales? ¡Cuándo comprenderá que es necesario unirse, sindicarse para poder luchar con eficacia, sin intervenciones de prensa burguesa ni solicitudes mendicadas de las autoridades? ¡Por qué esos obreros no tenían constituido su Sindicato, cuyo solo nombre hubiera infundido respeto, evitando, sin duda, que el encargado hubiese cometido ningún desatino con el personal asociado? ¡No habrían esos trabajadores que en Barcelona hay un Centro Obrero que podía haberles organizado? ¡Ignoran esos obreros la existencia de la Unión General? Así debe ser cuando han incurrido en errores tan lamentables como el abandonar el trabajo por una cuestión de dignidad sin contar con organización alguna y recurriendo, al verse perdidos, a una Empresa burguesa para rogarle que solicitara la mediación de unas autoridades amparadoras de la burguesía. ¡Lamentable, muy lamentable! Y todo eso por no haber educado a su debido tiempo al proletariado catalán en las normas y en la orientación de la Unión General de Trabajadores.

Por lo visto, convenía más a los intereses burgueses la acción directa, porque llevaba, indefectiblemente, al otro extremo a la intervención directa de autoridades por mediación de Empresas burguesas, cuyo personal forma equipos futbolísticos propagandistas de la Casa, pero que permanece sin asociar, al margen de la organización gráfica.

Cajero defraudador.

Otra noticia del mismo día. El cajero de la Sección de Socorros de los obreros de una fábrica ha desaparecido con 7.000 pesetas que tenía en su poder.

Esos obreros, sin duda, habrán participado de las ideas difundidas en Barcelona contrarias a la base múltiple sindical, aunque la casi totalidad forme parte de Montepíos o Mutualidades más o menos caritativas y mercantiles, o de Secciones de Socorros mutuos creadas en fábricas y talleres por la burguesía.

¡Cuándo tendremos en Barcelona una Mutualidad Obrera más sovente, más moral que esas mercantiles y semillero de defraudadores?

Accidentes del trabajo.

En el mismo número del domingo aparecen dos, ocurridos en imprentas, y como sabemos las condiciones en que en ellas se trabaja, especialmente los sábados, no es extraño que se produzcan con tanta frecuencia en un oficio que no es tan predispuesto a accidentes, en virtud de los aparatos preventivos y la metodización del trabajo. Pero como en Barcelona no existen las clasificaciones profesionales debidas, es inevitable que el contingente de accidentados aumente de continuo.

¡Cuándo comprenderán los gráficos, sobre todo los impresores, que deben ingresar en la Gráfica para evitar los abusos patronales?

Otra huelga... catalana.

Ni Sindicatos, ni solidaridad, ni unión. En una fábrica de Montisroi, de 79 obreros que se habían declarado en huelga entraron al trabajo 44, continuando 35 en paro, según noticia copiada del periódico del mismo día.

Pero ¡con qué facilidad se produce una huelga en Cataluña! Así no es de extrañar que se pierda con más facilidad aún.

Anuncios interesantes.

Y para final de nuestros comentarios de esta semana, fijamos nuestra atención en una serie de anuncios-demanda que in-

variablemente solicitan medios oficiales y oficiales y aprendices adelantados de catorce años, «esos catorce años inamovibles que todos los aprendices dicen tener a su ingreso en los talleres».

Todo eso y otros detalles pintorescos ofrece un número de un diario de Barcelona en su aspecto social, cuando no ocupa sus columnas con extensas notas del Sindicato libre o con artículos contra el Socialismo y la Unión General, o lo que es peor, desfigurando los hechos y sembrando de confusiones la mente del proletariado catalán, que debería contrarrestar la lectura de la prensa burguesa catalana con la adquisición diaria de EL SOCIALISTA, único diario obrero de España.

Joaquín ESCOFET

DE LAS FABRICAS

La persistencia de la crisis fabril hace pensar ya si no será sólo la falta de mercados o la buena intención de los magnánimos y católicos burgueses las que hacen que los trabajadores descanse.

Quizás, arrepenidos de la explotación de que han hecho objeto a la multitud de mujeres y niños en las ergástulas fabriles, pretendan ganar el cielo no sacándoles más jugo de sus esquilados cuerpos.

Pero... ¿no pudiera ser, respetables señores, que acostumbrados, como estáis, a que os favorezcan por todos los medios, tales como aranceles, derechos de aduanas, alguna subvención, etc., etc., pretendáis demostrar que con los exorbitantes jornales que pagáis a los pocos que aun trabajan no podéis competir con la producción extranjera, más barata y de mejor calidad? Será cosa de estudiar profundamente y discutirlo en familia si ya es hora de reanudar el trabajo con veinte horas y una reducción de un 50 por 100 en los salarios.

No lo dudéis, señores; es vuestra única salvación, y además habéis de demostrar a la ingeniería extranjera que no necesitáis la moderna maquinaria. Con orgullo lo declaramos: con máquinas del tiempo de Numancia, «nuestros progresivos patronos» trabajan y ganan dinero; fundan casas de maternidad; invierten grandes sumas en bibliotecas; construyen casas de salud para las obreras que contraen una tisis en sus higiénicas y confortables fábricas; en una palabra: se desviven por el bienestar de sus obreros.

Pero de desagracedos está el infierno lleno, y estas mujeres, estas niñas, no quieren reconocer los beneficios que han percibido y actualmente perciben; ayer, cuando las fábricas producían, se quejaban de que el jornal no les llegaba; que algún «Majordomo» se encaprichaba del salero con que trabajaba alguna que otra chavala; que si una máquina no marchaba normal la castigaban con una semana de fiesta, etc., etc.; nada: se quejaban de puro bien. Y hoy, que compadecidos los respetables y orondos patronos, invitaron a sus obreros a festejar unas vacaciones de unos cuantos meses, para que pudiera oxigenarse sus pulmones, estas niñas, estas mujeres, continúan sus quejas, las unas dicen que las quieren matar de hambre, las más juvenicas se preguntan ¿pero tendré que ser una trotera para llevar pan a casa?

Pero todo eso son nimiedades, señores patronos fabriles; nada de hacer caso de lamentos, ni necesidades de las obreras; ante todo, vuestra preciosa y saludable digestión, y si demasiado os molestan será cosa de reunir las indispensables fuerzas vivas y... del mango la sañén, ¿quién volverá a quejarse?

¿Sería muy curioso saber cómo se han invertido los siete millones y medio que entregó el Estado a los patronos fabriles?

Hasta la fecha, ignoramos qué beneficio o qué auxilio ha participado la clase obrera fabril en los susodichos millones. Cuando el periódico de don Torcuato dió la noticia de la entrega de los dichos millones nos creímos, ¡qué inocentes! que era para mitigar en algo la crisis fabril; pero por las consecuencias que tomamos creamos que si antes eran desciertas fábricas paralizadas o con media semana, lo que ahora son el doble, y por tanto, sacamos la conclusión de que los obreros fabriles catalanes no debemos formar parte de la Cataluña que recibió los angélicos millones, y conste que no somos magnates que queramos percibir calderilla; solamente lo decimos porque el Estado entregó cierta cantidad para auxilio a determinada industria y cierta prensa lo vpeaba a los cuatro vientos, justo es decir en qué se invierten o se han invertido. Nosotros, de cuando en cuando, también nos sentimos «defensores de la tierra».

S. DURBAN

Movimiento cooperatista

MANLLEU, 16.—La Federación comarcal de Cooperativas (demarcación Centellas-Vich-Campredón) recientemente ha celebrado sesión ordinaria mensual en San Juan de las Abadesas, estando representadas la totalidad de las Cooperativas federadas.

Esta Federación celebra sesión ordinaria todos los meses en distinta localidad. Actualmente tiene contratados al Sindicato de producción agrícola de Alió (Terragona) 30 vagones de vino, o sea un total de 21.600 litros.

Acaba de contratar tres vagones de arroz y una importante partida de alubias.

Las seis Cooperativas federadas que se dedican a la elaboración de pan compran la harina en común. Un fabricante de Vich, que en concurso de fabricantes ganó el ser proveedor, da una beneficencia del 1 por 100 con pago a los treinta días y el 1 y medio si se efectúa a pronto pago.

Por ahora, las compras en común solamente se efectúan con el vino, harina, chocolate, arroz, judías y jabón. La idea es de ir ensanchando las compras en varios artículos.

Hay en esta comarca unas cuarenta Cooperativas; pero federadas lo están una tercera parte, si bien son las más importantes.

Hay entre los elementos cooperatistas mucho de capillaridad; hay al «yo» del entisidismo. Por esta causa principal, muchos hombres que están al frente de las entidades no quieren saber nada de Federaciónes ni menos de compras en común. El maldito individualismo roe las grandes obras de carácter cooperatista.—J. C.



Fachada de la Cooperativa «La Flor de Mayo», de Barcelona. Sucursal núm. 3, establecida en la calle de Galileo, 40.

A los compañeros de Calella

En el mitin socialista celebrado en esta ciudad, en el que tomó parte el compañero Saborit, tuvimos la satisfacción de compartir breves momentos con entusiastas compañeros y amigos de la Sociedad de Obreros en Géneros de Punto, de Calella, lamentándose algunos de ellos de que en dicho pueblo no hubiesen podido escuchar la vibrante palabra del consociado y batallador secretario general del Partido Socialista.

Lamentando, como ellos, el no haber podido aprovechar aquella oportunidad, sentimos en gran manera el poco tiempo de que disponíamos en aquellos momentos.

Nuestro interés y deseo no era otro que señalaros fraternalmente lo que ya hace tiempo venimos observando en la organización de obreros en géneros de punto, entidad que tantos triunfos ha conseguido, y que con su característica consecuencia durante muchos años ha venido luchando siguiendo la orientación que señala en sus diferentes luchas la Unión General de Trabajadores, organismo nacional que ha sabido imprimir y señalar la posición en que se debe colocar la clase obrera.

Dichas observaciones nos tomamos la libertad de señalarlas desde las columnas de nuestro querido diario obrero (único en España) EL SOCIALISTA.

Durante muchos años hubo en la Sociedad de Obreros en Géneros de Punto, de Calella, un numeroso grupo de compañeros que actuaban en la organización, lo cual demostrando a su paso por la misma la vitalidad que había llegado a conseguir la colectividad.

Con el transcurso del tiempo nos vamos dando cuenta de que, de no llegar a tiempo, nos encontraríamos con una indiferencia general de la clase obrera, insensible a todo, incluso dejando completamente abandonada la defensa de sus propios intereses.

Cuanto aconteció no nos extraña en modo alguno; todo lo contrario: en parte lo consideramos justificado y tiene su disciplina al adoptar determinadas actitudes.

La clase trabajadora sabe perfectamente que en la Sociedad de Obreros en Géneros de Punto, de Calella, existen compañeros buenos y capacitados, que conocen los medios en que puede y debe desenvolverse la organización, lo mucho que queda por conquistar y que aun cuando nuestra situación ha mejorado algo, no ignoran que sigue siendo precaria, y que mientras no logremos desenvolvernó un poco económicamente, no podremos de ninguna manera dedicarnos a mayores empresas, a las que estamos destinados por medio de la organización. Muchos de estos compañeros no actúan, y en parte ya lo mencionamos; la clase obrera, al darse cuenta de este retraimiento en estos momentos agudos que estamos atravesando, se le apodera en su fondo la idea del indiferentismo y del aislamiento, y esto, verdaderamente, hemos de convenir puede tener funestos resultados.

La Sociedad de Obreros en Géneros de Punto, adherida a la Unión General de Trabajadores, ha conquistado con su noble y austera actitud en cuantos asuntos ha tramitado con la clase patronal a toda la opinión imparcial, que ha visto a la organización obrera como trabaja y vea por el mejoramiento moral y material de la clase trabajadora, y de los obreros ha conseguido la máxima confianza, llegando a constituir la única esperanza de vindicación obrera.

¡Compañeros de Calella! Abandonad vuestra apatía, olvidando rencillas personales, si entre vosotros han existido, y luchad sinceramente por vuestros propios intereses y por las libertades públicas, defendid y propagad la Unión General de Trabajadores.

J. SAVANAROLA

El Socialismo en Cataluña

Las consecuencias del ambiente individualista que la burguesía de Cataluña ha sabido inculcar y cultivar entre las masas obreras de la región es la principal causa de que sea el obrero catalán el menos predispuesto de España para aceptar la disciplina de la lucha de clases en todos sus aspectos para la defensa de sus propios intereses.

Esta es, seguramente, la causa de que, debido al desconocimiento de los problemas sociales, que procura infiltrar en el espíritu de las masas obreras el ideal socialista, los trabajadores catalanes, envenenados inconscientemente por dicho individualismo, impropio de nuestra época, se creen que el que no piensa como ellos es un enemigo de la causa obrera.

Teniendo en cuenta que es un ambiente antisocialista rutinario el que se respira en Cataluña, particularmente en Barcelona, por ser el campo de experimentación de todos los vivales, y teniendo en cuenta también que debido a ello es necesario emplear todos los resortes para vencer al proletariado catalán del acierío de la táctica socialista, creemos que uno de los recursos más prácticos que actualmente podrían dar un buen resultado sería que los elementos socialistas que militan en las diferentes cooperativas de Cataluña desplegaran una gran actividad de carácter socialista, ya que en ellas están los individuos de algo de idealidad colectiva.

Como sea que la dolorosa experiencia de actuaciones pasadas ha dejado al proletariado catalán desorientado y abandonado en el mar del indiferentismo, por desconocer completamente la actuación de carácter socialista, y por otra parte se vislumbra cierta evolución en el espíritu del obrero catalán, que da la sensación de comprender que para disfrutar de los derechos de ciudadanía es indispensable primero conquistarlos, como han hecho en los demás países, por esto nosotros entendemos que hay que aprovechar todas las oportunidades que en el día no muy lejano ocupe la clase obrera catalana el sitio que le corresponde en el orden social y político, ya que todos, individual y colectivamente, estamos de acuerdo en disfrutar de los beneficios que proporciona la moderna legislación social.

E. FUSIMANA

De nuestro Centro

BARCELONA, 16.—En la última asamblea celebrada por la Sociedad de Profesionales y Oficios Varios se tomaron algunos acuerdos de importancia, entre los cuales señalamos los siguientes:

A propuesta del compañero Durban se acordó enviar un telegrama al presidente del Directorio militar solicitando el indulto del compañero Vinuesa y pidiendo la libertad de los detenidos en esta cárcel celular por orden gubernativa.

Aprobóse también por unanimidad que, después de haber analizado minuciosamente el asunto del Tribunal Industrial en el que hace referencia al delegado de esta entidad en dicho Tribunal, compañero Luis Andreu, esta entidad acuerda que continúe en su cargo dicho compañero y que la asamblea ha visto con suma satisfacción la labor honrada que realiza en el Tribunal Industrial, y protesta energicamente contra la campaña difamatoria que viene realizando un individuo en el periódico «El Diluvio» contra las representaciones que nuestros compañeros ostentan en el citado organismo popular. Como principio de la campaña que en defensa de nuestros compañeros va a realizar la Sociedad de Profesionales y Oficios Varios, se ha acordado dirigir una carta abierta al señor director de «El Diluvio», rogándole

tenga la bondad de nombrar dos o tres personas de su confianza para que, junto con una Comisión compuesta por compañeros nuestros, integren una especie de tribunal que pueda revisar todo cuanto precisen, así como oír al autor de los artículos y a los acusados, para de una vez poder comprobar plenamente la falsedad que entraña la campaña realizada en lo que se refiere a nuestros representantes.

En la última asamblea de esta Agrupación Socialista, asamblea que duró tres sesiones, se ha planteado y discutido extensamente sobre el asunto del Tribunal Industrial. Los acuerdos que, como epílogo a toda la campaña que se viene haciendo alrededor de este asunto, se han tomado, después de laboriosa y amplia discusión, han sido los siguientes:

Primero. Que se haga constar públicamente que la Agrupación Socialista no tiene, como tal Agrupación, ni ha tenido nunca, representación oficial en el Tribunal Industrial.

Segundo. Que se haga constar que los compañeros afiliados a esta Agrupación, que en representación de organismos afiliados a la Unión General de Trabajadores y elegidos por estos organismos obreros forman parte, como vocales obreros, del Tribunal Industrial, han dado cumplidos y detalladas explicaciones durante esta asamblea, y que no hay cargo alguno ni acusación concreta contra la honorabilidad de los citados vocales obreros y compañeros, acordando, en consecuencia, esta asamblea que continúen en sus puestos mientras no sean retirados por las entidades obreras que a dichos cargos les llevaron.

Tercero. Que la Agrupación Socialista proteste contra la campaña de difamación que realiza contra nuestras entidades y compañeros un articulista de «El Diluvio», y que se haga constar un voto de censura para los compañeros que, en contra de la disciplina y seriedad de nuestras colectividades, han ido informando a enemigos de nuestras ideas de lo actuado en la asamblea celebrada; y

Cuarto. Que se haga efectiva una energética campaña para que se celebren elecciones con el nuevo censo para la constitución del Tribunal Industrial.—C.

A ROMA... POR TODO

MANLLEU, 16.—El Ayuntamiento de esta localidad, compuesto de beatos, ha tomado el acuerdo de mandar dos de sus miembros a Roma a visitar al Papa.

Podrán nuestros municipios hacernos pagar hasta por el aire que respiramos a cambio de tener las calles intransitables en días de lluvia y de no hacer ninguna obra de urbanización; pero en cuanto a dar cumplimiento a todo lo que huele a clericalismo no habrá Ayuntamiento que le aventaje.—Un ateo.

DE MATARO

Hermoso rasgo de solidaridad

Pecaríamos de injustos si dejáramos pasar inadvertido el acto realizado por un grupo de compañeros, que toscamente vamos a reseñar.

Ha sido a raíz del fallecimiento de nuestro querido y malogrado compañero Juan Llinás, el que nos ha deparado la ocasión de poder presenciar esta bella y noble acción de verdadera solidaridad.

Vivía Llinás con su esposa, hijos y sus ancianos padres, en una pequeña y pintoresca huerta situada al norte de esta ciudad. Era Llinás el alma de la familia y el brazo derecho de la huerta. Al ser fatalmente la guadaña de la Parca la vida en plena juventud del malogrado compañero, según al mismo tiempo la vida de la huerta. Su anciano padre, impotente por el peso de los años de sacar las necesarias energías para cuidar por sí solo de los trabajos de la huerta, y los hijos, pequeños todavía para ayudar al abuelo en el cultivo de la misma. Tuvo la desgracia Llinás de morir en el momento en que se presentaba en la huerta la vendimia, uno de los importantes trabajos en que se necesitan energías viriles. En vista del problema que se presentaba a la familia del malogrado compañero, dada la imposibilidad de poder realizar el anciano por sí solo el trabajo y no rentando la huerta para pagar jornales, pues la familia Llinás está de aparecer en la huerta y ha de abonar al propietario parte de lo que sale de la misma, un grupo de compañeros de esta Casa del Pueblo se comprometió a realizar todos los trabajos de la vendimia.

Bella acción! Quisiéramos tener la musa del más excelso poeta para describir con bellas odas este rasgo sublime de solidaridad, llevado a feliz término por un grupo de buenos amigos y compañeros. Fué un domingo por la mañana cuando estos abnegados compañeros pusieron en práctica este hermoso rasgo de solidaridad. Bella, hermosa y sublime es la solidaridad cuando los obreros se suman a un movimiento de reivindicación de clase; pero es más bello, más sublime y más hermosa cuando se suman mancomunadamente a un acto de dolor y de humanidad.

Cuarenta y cinco compañeros llevaron incondicionalmente a la práctica los trabajos de la vendimia en la huerta de Llinás. Labor en la que se tenía que emplear dos días, fue hecha en seis o siete horas.

Los trabajos fueron dirigidos por el compañero presidente del Sindicato de Producción Agrícola, y todos, sin excepción, trabajaron con celo y rivalizando con cariño en aportar mayores energías. Es un acto que honra y enaltece a la Casa del Pueblo, por ser casi todos los que lo realizaron pertenecientes a La misma, habiéndose practicado en este caso las bellas palabras del filósofo, que son principio del Socialismo: «Todos para uno y uno para todos».

SORIT

Hombres libres de Cataluña, democratas, ayuda y propagad EL SOCIALISTA, que es el único diario verdaderamente liberal que se publica en España.

MUNICIPALERIAS

Barcelona y su Concejo

Nuestra siempre magnífica y desventurada ciudad parece que tenga ya resueltos toda la infinidad de problemas municipales que hasta hace poco apremiaban en gran manera, pues, según se desprende de la actuación de nuestro Ayuntamiento, Barcelona no tiene más cuestión para resolver que el ir embelleciendo las plazas y paseos aristocráticos.

Para nuestros concejales no es un problema a resolver el que durante el invierno no tengamos agua suficiente para satisfacer las necesidades más indispensables y que carezcamos casi en absoluto de la misma en verano; tampoco lo es el que el promedio de defunciones por enfermedades infecciosas sea de 5 a 5,25 por 1.000, el que los obreros tengan que vivir en inmundos barracones o hacinados en pisos en donde las más elementales reglas de la higiene y la moral sufren en gran manera y también podemos considerar que no merece la pena que se preocupen de esta infinidad de niños que tienen que vagar por las calles de la ciudad con gran peligro para sus vidas por falta de locales escolares.

Todos los barceloneses nos preguntamos la razón que obliga a nuestra Corporación municipal a mantener en esta situación, que parecen ruinas de tiempos preteritos, los grupos escolares de Pedro Vila Codina, Mirá y Fontanals y Maria Cusá, Ramón Lluís y e. de Luis Vives, así como el no empezar otros para poder atender con creces una necesidad tan apremiante como la de la enseñanza infantil.

Es que nuestro Ayuntamiento consideraba que siendo hijos de obreros la mayoría de la población escolar que no puede asistir a la escuela por falta de locales no tiene necesidad de ocuparse de ello, porque para ser un paria toda la vida le sobra la instrucción y, además, es haberlos un favor el mantenerlos en la ignorancia, ya que así no se despierta en su mente sentimientos y necesidades que le sobran para ser una buena máquina.

Seguramente que si todos los ciudadanos que han ostentado y ostentan los cargos edilicios hubieran estudiado las causas que motivan y han motivado el que en Barcelona la lucha social haya tenido siempre este carácter violento y trágico, hoy no tendría necesidad de ocupar una parte de este diario para reclamar la solución de un problema tan importante, porque haría tiempo que en nuestra ciudad sobrarian locales escolares, no sólo para las escuelas elementales y superiores, sino también para las profesionales y especiales, y desde las mismas se habría inculcado un sentimiento de ciudadanía y respeto, que hoy, con todos los medios coercitivos que dispone el Estado aun casi no se ha podido obtener.

No es la urbanización y adorno de las vías que viven las clases adineradas de esta ciudad la cuestión más apremiante para el Municipio barcelonés, no; sino, como al principio de esta crónica decía, lo es mucho más la construcción e higienización de las barriadas obreras, el dotar de luz a todas las calles y de agua todas las viviendas, la municipalización de un sinnúmero de servicios públicos que hoy son explotados por Compañías particulares, que se enriquecen a espaldas de la ciudad, y, principalmente, como he dicho, la terminación y construcción de escuelas, ya que siguiendo la actuación presente lo que hace nuestra Corporación municipal es separar más las clases sociales, ya que a unas las colma de comodidades y a las más necesitadas la deja abandonada, como si ella no aportara nada al pro común.

UN BARCELONES

De la comarca del Ter

MANLLEU, 16.—En Manlleu la crisis de trabajo en la industria textil empieza de nuevo a dejarse sentir en el ramo de hilados. En el ramo de tejidos vamos a estar mal en peor.

La fábrica Rifa, terminadas las obras de reparación y cambio de algunas máquinas, ha vuelto a la actividad productiva. En cambio, ha suspendido los trabajos la gran fábrica Renisa, y la de los explotadores Casacuberta ha vuelto a limitar el trabajo. Son estos fabricantes archirrumpidos y anticuados.

La fábrica Dulcet, propiedad del gran fabricante de Géneros de punto de Galicia señor Llobet Guri, está ensanchándose considerablemente, al extremo que promete llegar a ser una de las más importantes fábricas de hilados de la comarca. Las máquinas que se van instalando son de construcción moderna, las que permiten, con algodón jume, hilar números de hilo hasta el 40.

En Roda está paralizada la fábrica Molins por efectos de cambio de dueño y traslado de maquinaria a un nuevo y soberbio edificio construido a la moderna por el fabricante Sala. Y la fábrica Mahars también está parada por practicar grandes reformas en la presa, canal de aguas y turbina.

Observamos que desde algún tiempo a esta parte son varios los fabricantes de hilados de algodón que se van dando cuenta de la necesidad que tienen de salirse de la tradición y de la rutina en los medios de producir, y aunque muy lentamente, se van modernizando.

El Sindicato del Arte Textil y Anexos de Manlleu se ha dirigido a la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de Cataluña solicitando oficialmente el ingreso.

Este Sindicato estará oficialmente representado en la asamblea regional de la Unión General que ha de tener efecto en Barcelona los días 24 y 25 del corriente.

Ha producido excelente impresión la noticia de que el canarero Largo Caballero vendrá pronto a Cataluña en campaña de propaganda.

La Federación comarcal de Cooperativas (demarcación Centellas-Vich-Campredón) ha realizado una importante compra en común de vino a punto de origen. En otro artículo damos más detalles de este organismo.—J. C.

IMPRENTA: MADERA, 8.